



Mi Universidad

CUADRO SINOPTICO

Nombre del alumno: Flor Grisell Zárate Gómez

Nombre del tema: Las culturas del cambio

Parcial: IV

Nombre de la materia: Procesos Culturales

Nombre del profesor: Tahiri De los Santos Hernandez

Nombre de la licenciatura: Psicología General

Cuatrimestre: 6to cuatrimestre

Pichucalco Chiapas a 1 de Agosto del 2021

LAS CULTURAS DEL CAMBIO

CHOLES

- Se autonombres los “winik” que significa “hombre, varón o milpero”.
- Son excelentes agricultores
- Se ubican en la zona noreste
- Su vida religiosa esta relacionada con la naturaleza
- Tienen como divinidades al sol, luna y lluvia, así como al maíz

ZOQUES

- Se llaman asi mismos “o de putt” que significa “gente de palabra”
- Son uno de los primeros pueblos nativos de Chiapas
- Se dedican a la agricultura y la ganadería
- Se ubican en el norte del estado
- Conservan una organización tradicional basada en un sistema de cargos y mayordomías

TZELTALES

- Es el grupo mas numeroso del estado
- Se autonombres “winik atel” que significa “hombres trabajadores”
- Su lengua es el “bastil kóp” que significa lengua verdadera
- Se ubican en los altos de Chiapas
- Su ocupación principal es la agricultura
- Las mujeres portan faldas negras con hermosas blusas bordadas con flores y pañoletas

MOCHOS

- Viven al suroeste del estado en el municipio de Motozintla
- Han adoptado la forma de vida mestiza
- La lengua mochó es una derivación del maya
- Para ellos las divinidades buenas se asientan en lo alto de los cerros y las malas en las partes bajas
- Poseen una interesante concepción religiosa relacionada con el maíz

MAMES

- Unos de los pueblos de mayor antigüedad y tradición en el estado
- Habitan en la Sierra Madre de Chiapas
- En motozintla viven cerca del Volcán Tecana que en mame significa “nuestra madre” ya que lo consideran madre de la fertilidad y de las cosechas
- Se denominan “mam” que quiere decir “padre, abuelo o ancestro”
- Se dedican principalmente a la agricultura y al trabajo en las fincas cafetaleras del Soconusco

LAS CULTURAS DEL CAMBIO

TOJOLOBALES

- Se autodenominan “tojolwinik´otik” que significa “hombre legítimos o verdaderos”
- Su lengua es el tajolabal, pertenece al maya-totonaco.
- Se localizan sobre todo en el municipio de Las margaritas y en el Altamirano, comitan y Trinitaria.
- Conciben el universo integrado por tres niveles, el cielo, el espacio terrestre y el inframundo

LACANDONES

- Habitan las comunidades de Ha-Ha, Metzaboc y Lacanja en la selva lacandona.
- Lacandón es el nombre con el que se le conoce a los “hach winik”, “verdaderos hombres”
- Migraron de Yucatán para asentarse en este territorio
- Su atuendo consiste en una túnica blanca y llevan el cabello largo.
- Viven cerca de las ruinas de Bonampak y Yaxchilán donde creen que habitaron sus dioses del pasado

El movimiento Zapatista

- Han logrado despertar su conciencia política y social
- Fueron un cambio de mentalidad en su interior, también con su entusiasmo, valor y entrega han sido ejemplo de amplios sectores de la sociedad
- Han sido un motor imprescindible para que en nuestro país se siga produciendo un cambio político y social

- Algunas de las enseñanzas de la lucha zapatista iniciada en 1994 consisten en que: a la competencia anteponen el apoyo mutuo, al individualismo la cooperación, a la representación política y a la dominación anteponen el mandar obedeciendo y el buen gobierno
- Modificar las relaciones sociales es el verdadero aporte de este gran movimiento
- El zapatismo sigue siendo una asignatura pendiente de toda la clase política mexicana

- El movimiento zapatista ha sido uno de los principales constructores de la democracia en México
- Los rasgos más importantes del movimiento zapatista es que ha utilizado formas convencionales y no convencionales de participación y acción política que le han dado resultados en ciertos momentos y en otros les ha restado credibilidad o disminuido sus argües de legitimidad